
一直努力做公益 有时感觉很无力
招远贴吧半年两次义卖，帮助3名白血病患者
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招远贴吧里出
现一则求助帖：招远
23岁女孩姜英自2009

年患白血病，希望能
够得到大家帮助。

2011年10月

招远15岁白
血病男孩李连浩
的求助帖被人转
到招远贴吧。

2012年4月

为帮助姜英和

李连浩，招远贴吧举

行第一次义卖。

2012年5月

14岁白血病女

孩栾文霏的求助帖

出现在招远贴吧。

2012年7月

为帮助栾文

霏，招远贴吧举行

第二次义卖。

2012年10月

曾经的他们，日日在
贴吧潜水、灌水，消磨时
光。现在的他们，通过贴吧
开展公益活动，传播正能
量，努力影响更多人。

他们来自招远贴吧，
一个成立五六年、原本只
是一个纯粹的娱乐交流平
台，从2011年的一个求助
帖开始，逐渐走上公益之
路。

在这条路上，吧友们
承受着来自内部和外部的
压力，但他们依然选择坚
定地走下去，给有爱心的
人一个释放爱的窗口。

采访白血病患者家属
时，他们像溺水的人看到
救命稻草的那种情绪变
化，给我留下非常深刻的
印象，也让我的心情十分
沉重。

一个家庭中一旦有人
得了像白血病这种疾病，
就等于给这个家庭的经济
压上了千斤重担。

虽然从2011年白血病
已被纳入烟台医保的范
畴，报销比例也达到70%以
上。但是想要报销得去定

点医疗机构，用的也得是
报销范畴的药物。然而，对
白血病人来讲，定点医疗
机构少有能治疗白血病
的，若是跨市跨省治疗，能
报销的费用更是寥寥无
几。另外，化疗、放疗、增白
针等不少治疗项目和药物
也不在报销范围。李连浩
治疗费花了60多万元，在
烟台报销了1 . 6万元，而在
北京治疗这段时间，报销
不到1万元。

连淑玲曾找当地民政

部门求助，但对方也有心
无力，像白血病这种疾病，
10万块钱只能报销六七百
元。

在这种情况下，除了
靠亲戚朋友和社会募捐，
他们没有第三条路可以
走。相比贫困失学儿童、先
天性心脏病儿童等，这些
疾病几乎没有专门的救助
项目，慈善机构中也很少
有为此专设的救助基金。

“大病致贫”难以避免。
在这种情况下，有民

间公益组织愿意站出来，
愿意帮助这些人，就是给
了这些家庭希望。可是民
间公益组织的能力是有限
的，像招远贴吧，因为没有
像慈善总会那样的公信
力，也没有固定的捐献来
源，只能不定期有选择性
地捐助。

如果我们的社会救助
体系能更加完善，“大病致
贫”或许就会成为历史，那
些不幸的家庭在面对不幸
时就会更加坚强。

格记者手记

面对不幸 我们该做些什么

贴吧曾帮助过的另一个
孩子李连浩的情况比姜英要
稍好一些。李连浩在北京解
放军第三〇七医院接受了骨
髓移植手术，10月11日是术
后的第13天。还要再等20多
天，才能知道此次手术是否
有排异反应。

小连浩的小姨连淑玲
说，从发现病情到做完配型
手术，家人已经花了60多万
元。

为帮小外甥渡过难关，
连淑玲把自家房子卖了，一
家三口只能住在连淑玲的母

亲那儿。即使卖了房子，还差
2万元手术费。周围所有人都
借过一遍，连浩的家人实在
开不了口了。

连浩妈妈一度想要放弃
孩子的治疗。后来连淑玲狠
了狠心，跟丈夫到单位一下
把工资透支到年底，这才凑
够了手术费。

“连浩一定能好，他有希
望的！只要再多几万块钱，再
坚持一下，他一定能好起来
的！请好心人帮帮忙吧！”说
起连浩的病情，连淑玲拉着
记者的手不停地强调着。

救助姜英，贴吧的骨灰
级吧友“悠然自得”是最早探
望并且持续探望的吧友，跟
姜英的关系也最好。但是从
姜英的病情急转直下后，她
在贴吧里慢慢地由原本的活
跃 分 子 变 成 沉 默 的“ 潜 水
员”。在付出那么多之后，看
到对方如今的样子，“悠然自
得”有点灰心。她害怕希望变
失望的无力感。

2011年，“悠然自得”经
常主动发起求助帖和探望
帖，呼吁吧友帮助姜英。那时
候的姜英身体还不错。“悠然
自得”觉得，他们真正帮到姜
英，她也许就会好起来。但今

年开始，姜英的健康每况愈
下。看着日渐憔悴的姜英，

“悠然自得”十分难受。
10月10日上午，“悠然自

得”像往常一样给姜英打电
话，可打了很多遍对方都没
有接。最终是姜英的母亲接
了电话：“她已经接不起电话
来了，现在饭也吃不下去了，
刚才喝点水都吐。”听到姜妈
妈的话，“悠然自得”的眼泪
一下子就出来了。

原本做公益是件很有
成就感的事，可从头到尾帮
助姜英的“悠然自得”如今
再也不想深入参与公益活
动了。

最初活跃 如今沉默

为治病 既卖房又提前透支工资

隔本报记者 鞠平 苑菲菲

julyyuanfei@sina.com

偶然踏上公益路

一直在争议中前行

助人的无助

未来的路不好走

有不少捐款意向“石沉大海”

两次义卖都搞得挺成
功，可是这并没有让吧友们
感到轻松。白血病人一次化
疗就要花五六千元，筹集的
那些钱对他们来讲，只是杯
水车薪。

从去年至今，也有不少

财力雄厚的捐助人打算捐
款，可是他们总要得到对方
确实能治好的肯定答案。跟
姜英关系最好的吧友“悠然
自得”还记得，当时有人想给
姜英捐钱，而且数目不少，可
对方问她：“姜英的病到底能

不能治好？治好需要多少钱？
给个确切的数。”面对这样的
提问，她无法给出肯定答案。

最终，这些捐款意向都
“石沉大海”。捐助人更愿意
把钱捐给贫困地区的孩子，
或者有很大希望治愈的人。

在10月2日的义卖成功
后，贴吧里又出现新的求助
帖：一个是家境贫困无法上
学的，另一个是先天性心脏
病的。在下面的跟帖中，有吧
友提议不如再做次义卖，李
宇剑却有不同看法。

“刚义卖一次，不到一个
月又义卖，我们不能要求吧
友们一直捐东西，也不能要

求那些爱心企业再出来拍
卖。”李宇剑认为，招远贴吧
是个虚拟平台，本来就缺乏
公信力，如果一味透支，接连
要求吧友帮忙，那谁都会受
不了。

贴吧对公益的定义是自
愿和力所能及。李宇剑认为，
想要贴吧成为一个有公信力
的公益平台，就不能以牺牲

捐献者的生活质量为前提，
这样才能慢慢把慈善、公益
传播开来，让大家都愿意参
与。

“吧友们初步打算把义
卖的时间固定下来，每年哪
几天是义卖日，跟固定的企
业形成合作关系。”李宇剑
说，要想做好，平时就得做工
作，形成固定流程和机制。

亟待形成固定流程和机制

10月2日，招远贴吧的义卖现场(贴吧
提供)。

招远贴吧2012年10月爱心义卖活动
总结(截图)。

制图：夏坤

一则求助帖

吧友间有了交集

招远贴吧已经成立五六
年，和其他贴吧一样，这里每天
有冒泡的、潜水看帖的，还有经
常上来卖闲置二手货的。吧友
们以前最多就是网上顶个帖，
线下交流几乎没有。

2011年10月份的一则求助
帖让这一切发生改变，让他们
的生活轨迹开始有了交集。

被称为“小吧主”的李宇剑
记得，那是2011年10月份，贴吧
里出现一则求助捐款的帖子：
招远23岁女孩姜英自2009年患
白血病，治疗费花了十几万元，
家里负债累累，希望得到帮助。

帖子一经发出就引发众吧
友围观。有人呼吁帮忙，但更多
人质疑这只不过是一场骗钱的
把戏。就在大家争论不休时，开
始有吧友自发前去查证姜英的
情况。莱州一位常在招远贴吧

潜水的“90后”吧友甚至专门到
招远市人民医院看望姜英，还
在贴吧里发了一则证明此事属
实的帖子，随文附上了医院的
病例、检查报告及姜英本人的
照片等。

即使如此，还是有人不信。
不过也有人抱着将信将疑的态
度加入了探病的行列，发现属
实后就开始了私下帮扶。

吧友“悠然自得”是最早探
望姜英的吧友们之一，年龄相
近的两人很快就成了无话不谈
的好朋友。吧友们一拨又一拨
地来探望姜英，她的脸色也日
渐红润，“悠然自得”很开心也
很有成就感。

一场义卖

走上公益之路

2012年4月，招远15岁白血
病男孩李连浩的求助帖被人转
到贴吧。“悠然自得”提出，大家
可以一起帮帮姜英和李连浩。

“小吧主”李宇剑建议，既然有
吧友常在这里卖二手闲置物
品，不如搞一次义卖，把义卖所
得捐出去。不少吧友对此表示
支持，但是谁来负责义卖、以哪
种方式义卖，没人落实。

李宇剑起初也不想麻烦，
但毕竟建议是他提出来的，他
不管谁管？此后他和几位吧友
开始了关于贴吧首次义卖的
初步计划。本打算在网上义
卖，考虑到网络义卖的局限
性，最终还是决定利用“五一”
假期，在招远府前广场实地义
卖。

毛绒玩具、假睫毛、鞋油、
书籍……吧友们纷纷把自家五
花八门的闲置物品送到负责人
处。大家捐助很踊跃，可是东西
能不能顺利卖出去，李宇剑心
里很没底。

义卖当天，有人持质疑态
度围观，也大部分人对此表示
支持。首次义卖共筹集善款
7000多元，分成两份分别给了
姜英和李连浩。

商家参与

成员质疑公益变味

这次义卖让吧友们做公益
的信心大增。当今年7月，14岁白
血病女孩栾文霏的求助帖出现
在贴吧后。大家认为应该为这个
坚强的小女孩再举办一场义卖。

说干就干，呼吁捐助、确定
日期、申请场地，吧友们为义卖
奔走时，李宇剑接到吧友“007”
的电话。“007”是“招远八方义
工”的一名义工。

有义工们帮忙，李宇剑很
开心，可是他没想到，此次活动
的一个细节惹恼了“007”。

因为第一次义卖让李宇剑
认识到，仅靠吧友们的帮忙是
有限的，得找更强大的团体支
持。因此第二次义卖他联系了
很多商家，有商家愿意参与义
卖，义卖的钱可以全部捐出去，
但要给商家做适当宣传。

公益活动居然有商业赞
助？“007”很反感。“这算什么？

这还是公益吗？这不成了商业
炒作了？谁还会相信我们？”

“007”认为，贴吧目前的公
信力本来就很低，这样下去会
把贴吧的公益之路做死。

后来“007”又给李宇剑打
来电话，说“八方义工”决定参
与这次义卖。

“只要是真的捐了，需要帮
助的人真的得到帮助就好。不
过商家的人绝对不能接触钱，
必须全部放到募捐箱里，这个
条件一定得做到！”“007”的提
议被通过，贴吧开始为此次义
卖分工，为了吸引更多人参与，
他们决定将义卖办成慈善会
演：有表演节目的、有主持的，
还有专门负责收钱的。收到的
钱全部投到募捐箱里，等义卖
结束后，当众打开募捐箱清点
钱款，当场就要全部都给栾文
霏的母亲。

有人认为是忽悠

有人捐助不留名

虽然经历了第一次义卖，
但还是有很多人不认可这件
事。10月2日义卖当天，不少人
上来就问：这是民政局举办的
吗？吧友们说是招远贴吧举办
的，对方就走了。还有人问：钱
是不是能如数给受捐助人，得
到肯定回答后还是不相信。

“用赵本山的话说，他们认
为这是在‘组团忽悠’。”“007”
无奈地说。

不过也有乐观的情况：吧
友“小丑气球秀”当天穿着小丑
服现场把气球做成各种各样的
卡通小动物义卖，每做完一个
喊一个价。以前她卖气球时，总
有顾客跟她还价。但这次让她
意外的是，没有一个家长还价。

此外，现场有很多人捐钱。
81岁姓陈的老人当场捐了1000

元，听到栾文霏的事后一直抹
眼泪。更多的捐助人不肯留下
姓名。还有人花20元买下10元
的商品，拒绝找零。

义卖共筹集善款13588 . 9

元，活动结束后吧友现场清点
后全部给了栾文霏的母亲。
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